

4 - 70 - 1878.

Relacion
De lo obrado en Europa, para traer a
Buenos Ayres
Un Principio De la Casa Real De
España.

Extracto del propio original
nro. Còpia 4 v
(Autógrafo de D. Vicente Pazos.)



2-210

Habiendoseme citado en un articulo publicado en el
Maryland Senator, bajo el nombre de Republicano, del
 18 pasado, sobre las transacciones que hubo en Inglaterra
 entre los Agentes de Buenos Ayres, y la Corte
 del Rey Carlos II, he creido de mi obligacion recti-
 ficar algunos hechos que allí se han alterado y tran-
 scrito, para que renomadas sean las equivocaciones
 en que ha caído su autor, se desvuelva la verdad; se
 juzgue imparcialmente, y que cada cual quede en el
 lugar que le corresponda. Como por otra parte los
 sujetos que fueron los principales autores están muy
 distantes del lugar donde se ha publicado su condena,
 creo que no sería noble el permitir la circulación
 incorrecta de aquél articulo, principalmente cuando
 se me hace aparecer como autor de aquél ne-
 gocio, por lo que la exposición sensilla de aquél
 hecho arrojará de por si la luz necesaria. La
 vuelta del Rey Fernando al Trono de su Padre en
 Milán 1814; la abdicación del Emperador Napoleón;
 la reacción de los Monarcas Europeos para sostener
 la legitimidad; los auxilios pecuniarios que el Mi-
 nisterio English estaba prestando a la España,
 y que fue eludido por el influjo de los liberales de
 España emigrados en Londres; los descalabros que
 sufrió en el Perú el Ejército De Buenos Ayres al
 comando de Belgrano; la perdida de Chile y otros
 acontecimientos que parecían hacer la libertad de aque-
 llas Provincias, y aun la de toda la América, princi-
 palmente cuando firmaron inmediatamente que tomo
 las riendas del Gobierno. Declaro una expedición inde-





Lar bien respetable, y que era de esperar aumentase a su agrado con el numero De tropas que con la Par queda bien sin destino - Era de esperar que una conducta mas sagaz, unida a una politica conciliadora, mitigase el furor De las Américas insurrectas, calmase el espíritu revolucionario, y reavivase las esperanzas De los que se habian peleando en su nombre en America, y que asi contubieren los temerosos rostros De la revolución - Esta rues tan violenta y peligrosa, cuyos elementos eran faciles De colectar y combinar por un Gobierno sabio y prudente, amaneció desde luego a la otra rues meridional, y era un deber De los Agentes De los Gobiernos praticos prevenirlos y evitarlos - En tales circunstancias se hallaba en Madrid D. Alvaro el Pinchata, quien habia recibido instrucciones Del Director Pedraza, solo para sacar todos los ventaja posibles en favor De la administracion interior, dejando al Gobierno Espanol la soberania Del Río, entresiendo en esta negociacion al Gobierno De la Gran Bretaña - Este pensamiento, hostil a la libertad e independencia Del Río De la Plata, no quiso poner en ejecucion, convencido De que era contrario a la opinion publica Del pais, y su Director no tenia derecho para disponer a su agrado De los intereses supremos De ella; y en su consecuencia contesto que unica Deberia Despachar Del Estado De las cosas, que lo que convenia era Par, largo, prolongar el tiempo, que este era fértil en sucesos que mejoraria el aspecto De los negocios, y presentaria mas oportunidad para llevar adelante el plan De que

estaban incluidos todos los habitantes. Entretanto, a la vista del armamento de Brissac, se dirigio al Rey por medio de un memorial, por el cual el Duque de Carlos, felicitandole de su feliz arribo a España, y expresando el amor y lealtad de los habitantes de Buenos Ayres, que estos no habían levantado hasta mas para respetar los derechos de su Monarca, sino para sostener los suyos contra las usurpaciones de las Cortes y Regencia, las que, despues de haber abusado del Poder, se habian erigido en soberanos absoluto de todos sus dominios hasta usurpar con insolencia las atribuciones de la Magistrad, por cuya crimen acababan de ser castigados, y que asi significa a S.M. no mandase pacificadores armados, por que sus vasallos, que ya se hallaban resueltos, y tambien con las armas en la mano, los recibirian como a amigos. Al mismo tiempo prevenio a Buenos Ayres que mandasen un Deputado como para solicitar al Rey. El Ministro Espanol recordó que era un error para desviar los preparativos de la expedicion (como en verdad era el objeto) signo constante en su armamento destinado para el Rio de la Plata, y que vario despues por haberse sabido la confesion de Montevideo por los Patriotas, y se dirigió a la Costa Peruana al mando de Muriel. Este que falló a la orden, recurrió Saravia a otro que iba a producir mejor resultado. Sabía Saravia que los Reyes Padres se hallan en Roma descontentos con su hijo Fernando por su ingratitude en no pasarselas las asistencias necesarias a su corto y familia; que le había separado al



Príncipe de la Paz, su favorito, a quien lo había mandado confesar la Pesaro, que la Casa Real estaba lleno de espías para no dar acceso a ninguna que pudiere obviar contra sus intereses, que el Papa no habría tratado aquella atención debida a su dignidad, y que estas circunstancias llevan irritado el Amor de la Reina Blanca, la que odia a su hijo tanto más, cuanto que este no le dispensaba las consideraciones a que era acreedora. El conocimiento de esta posición doméstica de la Corte de Carlos IV se presentó ocasión para abrir una negociación capaz de dividir la unión del sistema monárquico Español, y crear un rival contra Fernando que lo pusiese en la imposibilidad de clamar ningún derecho sobre la América, tal era hacer que el Rey Carlos en virtud de su autoridad paternal, renunciando su autoridad crease un Reyno independiente en el Rio de la Plata y Chile, nombrando por soberano al Infante Francisco de Paula, dando al mundo un manifiesto que justificase esta resolución, como el único medio que quedaba para estancar los arroyos de sangre que hacia correr la guerra civil, haciendo ver al mismo tiempo que la felicidad de toda la Monarquía Española estaba interesa da en ello, puesto que los Americanos ya habían desembajado la espada contra el Rey Fernando. El Desempeño de este asunto se confió al Conde de Calatrava, sin documento alguno por escrito, por que su motivo principalmente era borrar



5

una oposición formidable en su padre y hermano, debilitar la fuerza de su enemigo con el nombramiento legal; desconcertar la unión que existía en los Pueblos de America, sujetos todavía a su Gobierno; desfilar en Mexico la idea de formar monarquías independientes. Mandóles así nuevo pretexto de insurrección; y contractando recuperar las fuerzas, amontonar el tesoro público, difundir las ideas de libertad, y adquirir la libertad sin tanto serramamiento de sangre. Cabarrus era personalmente conocido por los Reyes padres, y estaba prescripto por Fernando por haber sido uno de los gentiles hombres del Rey José Bo saparte, y bajo el pretexto de conseguir una recomunicación del Rey Carlos para que su hijo se permitiese volver a su casa en Valencia. Se encaminó a Roma dondeudiendo todas las espías desempeñó perfectamente su encargo. - Halló en la Reyna un apoyo muy favorable, quien le proporcionó una entrevista secreta con el Rey; este se le quiega amargormente del trato indecente que se daba su hijo; principalmente la falta de auxilios pecuniarios, y le dice que el plan de crear nuevas monarquías no era nuevo para él; que antes de ahora el Principe de la Paz lo había requerido a los consejos del Estado como el único medio de perpetuar en su familia la Corona de los Habsburgo, y que su presencia habría hecho conocer que llegaría pronto el Día de la separación de las Américas; que estaba gustoso en mandar a su hijo menor, y que en esto diera un testimonio de su amor a sus vasallos de Am



rica que tanto lo habían deseado, y que tomó de-
che a hacerlo principalmente cuando por una in-
surrección se le había usurpado la Corona. El
Príncipe de la Paz que viajó en este expedicion en
medio para salir de su abatimiento, coadyuvió mu-
cho desde Pesaro, y la Reina corroboró desmasia-
do el proyecto, y se resolvió que fuese a Londres Ca-
barros a consultar con los Diputados de América,
y volviese a realizar la operación, encargándole
que era preciso interesar al Gabinete Hughes para
no encontrar dificultades. Carlos IV convino en
que era preciso el secreto, puesto que todos los
de su familia se eran infieles, y para cubrir
el dar un motivo extensible al viaje de Ca-
barros, escribió de su mano propia, a su hijo
Fernando, al margen de la petición de Cabarrus
así: "Te recomiendo este memorial para que
hagas lo que puedas - Tu Padre - Carlos." Poco
después Cabarrus a Roma procediendo previamente al
Infante para salir del lado de sus padres, iludi-
endo la vigilancia de su Ayto, segun las instruc-
ciones que oportunamente lo comunicaría, a lo que
convino inmediatamente, y dio cuenta del re-
sultado de su Comisión. A este tiempo se
anunció en los papeles públicos de Londres la
reunión de los Diputados para pasar a Madrid,
los que, segun las instrucciones, debían estar seis
meses antes para causar el efecto que se pre-
tendía, cual era la suspensión de la expedicion des-
tinada a aquella parte, pero por objetos particulares



de la administracion Pardaron, y vinieron a lo
mismo que yo me era necesario. Regresaron a Yug-
bara en Abril de 1814. D. Manuel Belgrano, y
D. Bernardino Rivadavia, el primero que habia
Jardido un Ejercito brillante, con empliego
cerriado que se abrio en Londres en que se ho-
dianba quedase en aquella capital hasta nuevo
orden sin ningun caracter publico, y al segundo
se le mandaba pasar a Madrid. Estos hom-
bres tocaron en el Jomeyre, en donde los en-
contró D. Manuel Garcia, quien paso en calidad
de Diputado para solicitar un Principio de la
Casula de Braganza. Rivadavia, hombre inspe-
cioso y de un genio despotico, lo comiendo para
que se descubriese el objeto de su mision, y con
siguió traer el Oficio en que el Director
Pozadas sometia aquellos pueblos a la domini-
cion del Brasil, y cuyo documento conservaban
original para probar (según decían) la traicion
de aquella administracion. — Larreta informó
desde luego a estos Diputados el estado del ne-
gocio que había conducido el Conde de Cabarrus,
los que aboraron con el mayor gusto; por estar
muyos Diputados satisfechos a tener un monarca
que fuese la obra de sus manos, que aquél que
solicitaba la administracion de Pozadas en
que no habían tomado parte; y son mas consul-
ta ni negociacion de Pueblo de la Plata di-
rigieron a Carlos Bó un memorial pidiendo para
Principio a su hijo menor bajo una constitucion





que previamente debía jurar. El mismo Caban
nes volvió en julio del mismo año, con este segundo
mensaje cerca de los Reyes Padres, quienes habían
retrudose a Venecia por la aproximación de las trae-
pas francesas a Roma. Recordando su victoria
en Colonia, y sin comprenderalguna, y recordó
que el Rey Padre había existido de su promesa
y que continúa su palabro real. La Reyna impo-
niente a Cabanés que Fernando fuese bocanear
el plan proyectado, y que en su consecuencia habla
mandado sacar todas las asertaciones necesarias,
que el Rey almorzado con la batalla de Malibó
no tenía vigor suficiente para tomar la resolución
mediada, por lo que decía que su hijo se había
ponido en una actitud superior por haber en-
trado en la coalición contra Napoleón, y que
sería enteramente desatinada su resolución
por los soberanos, que estos se ponían al
lado de su hijo para sostener sus derechos, y
algunamente su conciencia le mandaba no
hacer traido que no fué favorable al actual
Rey de España que solía mostrarse tanto time
para gobernar. Sin embargo de esto Cabanés
entendió otra vez persuadir al Rey, recordándole
su palabro, ayudadado de la Reyna, la que se man-
taba constante en sus principios: su efecto, en
la ultima entrevista se expuso en vano, Carlos
le rechazó lo mismo que se había indicado la
Reyna, y descubrió que su debilidad corporal
unida a los temores de su conciencia, en que tiene

muchas partidas el Censo, hechura de Fernando, se ha
sido obstante hasta romper en era contra la
Reyna que lo persuadía con vehemencia; cosa salió
Mauricio Di su presencia, y le dijo a Cabarrus que
si su edad y enfermedades no lo impidieran el
viajar, él iría a la America, y mostraría al
mundo (de lo que era capaz) - Así acabó aquella
travesía, y visto por Belgrano y Rivadavia
que desaparecía el monarca en cuya adquisición
querían volver a su país, concibieron nuevo plan
cuál era llevar un Ejército de Castilla para lla-
rrey del Río de la Plata y después por una revo-
lución coronarle soberano ~~del~~ ^{de} Sudamérica. - Convi-
nieron su idea a Larreta quien les reprochó
abiertamente, las dificultades que
había, principalmente en la opinión pública del
país que enteramente estaba pronunciada con-
tra aquella forma de Gobierno, y que la situación
política de Buenos Aires había iniciado súbito
tanto, principalmente con la conquista (de)
Montevideo, que los Españoles iban en tanto en
todo el Río de la Plata no podían sostenerse
ni ganar modo con ventaja, y que cualquiera que
fuese que allí se estableciera fuerza solamente
con una guerra defensiva, y que ya no era tanto
de abrir ninguna negociación humillante. De
primera la opinión hasta tocar en personalidad;
Belgrano volvió a Buenos Aires en Octubre
y principió a preparar la opinión en favor del
Gobierno Monárquico; escribió a Arzaga Diccionario



que era locura el poseer Republica; proclamó a
sus tropas en el momento, y dio su parecer
por escrito. Recaudada entretanto, se puso de
acuerdo con Labrador, Ministro Español en
París, quien le consignó salvo mandado de
Fernando para pasar a Madrid, como efecti-
vamente lo hizo, y cuando estaba invitando
la concilia para conseguir un Tratado que
de gobernar, llegó la noticia de la Declaración
de Independencia a Madrid; el Rey se creyó
insultado con la propuesta arbitaria de Ram-
ón, y lo hizo salir en menos de veinte y
cuatro horas; y abrió permiso en Granada
como Agente Público del Río de la Plata -
En el mismo tiempo llegó a Rosedos (del pa-
niente) una comunicación del Lord Balfour, y
por ella pudo descubrirse que los emigrados de
Buenos Aires, en el Brasil, (acuerdo con
varios individuos del Río de la Plata, tra-
maban al Gobierno Portugués para pacificar
aquellas Provincias, y que se hecha estaba pu-
garada la expedición. Otras comunicaciones
particulares del mismo jefe y otros más
confirman este motivo de su mala inten-
ción; por lo que avisó (el) de Llaves Carrasco
a su Gobierno lo que alcanzó saber, y mandó
un buque con soldados que llegó a aquél Puerto
en Agosto de 1810, y en que yo fui Mandado
d. la Correspondencia. A mi aviso tuvieron
al pueblo que se ardió patriótico para repeler

las fueras portuguesas, y en sueldo contra esos
Apostatas de la Patria que se habian aliado
en la Causa de sus enemigos, pues que algunos
venian en representacion del General D. José Al-
meida Beccaria es que la Comision gubernativa
tomaba medidas de Confusión, y que habia des-
cubierto la tricion, pues sobre todo Oficial-
mente al Pueblo por una Proclama que los
Portugueses eran Monarcas; y en cuanto la pro-
clama humana quisiera recibir, Todas las noti-
cias y comunicaciones que se descubrian y se
apoyaban en las Sociedades privadas, convocaban
hasta la concurrencia. — En este tiempo entra al
mundo Bryndson, y lejos de corregir en la
opinion publica que estaba absolutamente pro-
mulgada contra el realismo y la concurrencia
de los Portugueses, a quienes por anticipacion dian,
caluroso aquel entusiasmo con su conducta inde-
ferente. Tales advertian que no se hablaba de
los Portugueses en ningun papel publico, que
le coste alimento el espíritu de insurrección
con que se perdencia la ciega obediencia al Gobierno,
y vivian con respeto religioso. Todas sus dolibi-
raciones, y que al mismo se habian complo-
tado. Todos los periodistas en persuadir la con-
vivencia de establecer una Monarquia. En este con-
flicto, ayudado de los hombres buenos, y que han hecho
los mas grandes servicios a la Causa de mi pais, ocu-
pó un medio que estaba a mis alcances, cual era esta-
blecer un Periodico, cuyo titulo fué la Cronica Argentina.

Las doctrinas y principios que en él se marcaron
de su utilidad, o perjuicio a la Causa del país. - El
Director Pueyrredón me recomienda dos veces expresas
Voces que no convenia hablar contra los Portugueses;
que el Gobierno tenía motivos para no impedir la occu-
pación del territorio Oriental, y lo repite que un
juez no podía alterar la conducta del Gobierno
de Lima razon para formar sei plan, pero que yo
muriara siempre como una agresión a la integridad
del país y a su soberanía, una fuerza armada
enemiga que se proclamó de las Platas fuerte, y de
su Costa lateral. - El resultado fué que con acuerdo
entre el Tribunal de Imprenta, él me absolvio, y
entonces currió al camino mas corto que todos
saben. - Llegóta viendo que la conducta del Gobierno
no me estaba de acuerdo con sus principios, dejó In-
glaterra y volvió a Buenos Ayres, donde vive retira-
do sintiendo los males de su país. - Este es el su-
yo que segun el Republicano viendo que atestava-
se Uruguay a Artigas, ignora las pruebas que ten-
ga para ello, y principalmente para afirmar un
hecho tan horrible contra un hombre que es uno
de los primeros en aquél País; cuya administra-
cion fue muy Portuguesa, y cuyos talentos y gen-
rosidad de carácter son bien conocidas en todas
partes. - Mi conocimiento personal de él, y mi
trato intimo por mucho tiempo, me persuaden que
no pudo haber en él un designio tan negro. - Lo
que si sobre la materia es, que cuando la facción de
Alvear, por una insurrección militar destruyó el

Gobierno en Buenos Ayres, se hallaba Carrasco de Ro-
presentante del Gobierno y Capitan General en el Ejer-
cito Provincial, y que temerosos de con castigo los mi-
litares tumultuosos le revolucionaron el Ejercito de
su mando, e hicieron previamente entender a Ar-
tigas que Carrasco era su personal enemigo, que había
de acabar con su vida alevosamente. Los que conocen
el carácter de Alvear saben que no personaba me-
dio para completar sus designios; y tal era su duda
el rebajar la opinión de Carrasco que por su superio-
ridad indiscutible le estorbaba completar sus dese-
jos, y que han sido bien fomentos al país. Concepto
Artigas que no es hombre veterano en la intriga,
y que por otra parte es desconfiado, comprendió
que efectivamente se trataba contra su vida, prin-
cipio a sustraerse del mando de Carrasco, quien
lo coactaba para que pusiese bajo una disciplina
rigorosa las tropas que estaban a sus órdenes, y de
cuya mala conducta lleva a aquella época muchas
quejas, y era natural que así sucediese cuando no
se refrenó la licencia del Ejército. Carrasco supo
y conoció el objeto de la conspiración, y llamó a su
presencia dos veces a Artigas, y le dije que repusese
eso temor inspirado por los malvados, por que si él
lo creyese criminal digno de perder la vida, lo haría
juzgar, y que entonces tendría la ferocia de hacerlo
ejecutar en medio del Ejercito. En efecto, el que
conocía a Carrasco y a Artigas se convenció que
aquel no podía buscar un instrumento tan toso, que
tan groseramente lo había delatado, por que la capa-



ciudad de gobernar que ha mostrado Tucumán es inde-
pendible, y sin duda el talento para escoger los
hombres a propósito para los objetos, es la primera
calidad de todo hombre de Estado. - En los tiempos
de revolución en que las pasiones se agitan no
es extraño que los desverdes de la razon conduzcan
a los cabecas de partido a inventar calumnias que
los exculpan de sus desvarios, tal era la facción
que entonces prevalecía, y cuyas ruinas han re-
vivido hoy. - Por lo demás (debo añadir en honor
de la verdad que Tucumán repetidas veces dijo
publicamente que cualquiera que fuese las fili-
tud de Artigas, y su responsabilidad en no haber
reglado sus tristes) desde el principio, su firmeza
y constancia en ser la roca firme, en donde se ha
estrellado la ambición del Gobierno del Brasil,
no puede sino estimarse como el servicio mas
distinguido a la integridad e independencia de su
país, y que siempre hay tiempo para regular
matters domesticas. - Mas he exten-
didio demasiado para aclarar aquellas transac-
ciones cuya constancia está en documentos autenti-
cos, y que pueden servir para arrojar la luz ne-
cesaria sobre los intereses que han gobernado al
Río de la Plata, y aunque el Pueblo no permi-
terá jamás la dominación extranjera, si es menor
cierto que descubierta la conducta hostil de los que
han conducido sus negocios, estará alerta a todas las
operaciones públicas que son este suceso advenedicia;
pues que el radicar los principios republicanos, y la for-

ma representativa popular ha sido el eco que si-
empre ha resonado en aquél continente, así que
todo lo que no sea alimentar su espíritu por to-
dos los amigos de la libertad, le es enemigo; y que
la identidad de principios es el centro de los Esta-
dos Unidos para formar una barrera a los legie-
narios Europeos, por que el reconocimiento de una
República que no tiene los elementos que la deben
formar, sería muy momentáneo, así como fué
el reconocimiento de la República Francesa;
el Gobierno de Napoleón, y aun el de Robespier-
re. Todos estos Gobiernos fueron reanocidos por
muchas Potencias; pero como no estribaban sobre
principios sólidos, desaparecieron como el humo—
New York 4 de Octubre (de 1818) (firmado) S. Peral.

